

CEI Centro de
Economía
Internacional

INTERNACIONALES

ENERO 2020



PANORAMA GLOBAL

Estados Unidos y China acuerdan la "fase 1" de la paz comercial
Deja de funcionar el Órgano de Apelación de la OMC
Planes de fusión entre Peugeot-Citroën y Fiat Chrysler
¿El fin de una era? Tendencia alcista en los mercados agrícolas
Desilusión en la Conferencia sobre Cambio Climático



EUROPA

La UE discute su Pacto Verde
Brexit sin retorno: el Partido Conservador gana las elecciones



AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

América Latina y el Caribe: bajo crecimiento y caída de las exportaciones
Nuevo acuerdo automotor entre Brasil y Paraguay
Se abre el acceso de limones argentinos a China



AMÉRICA DEL NORTE

La Cámara de Representantes de EE.UU. aprueba el T-MEC
Canadá investiga a Argentina, México y Brasil por dumping en varillas para bombear petróleo



ASIA Y ÁFRICA

China y Rusia afianzan relación energética
El gobierno chino logra frenar la suba del precio de la carne de cerdo
China lanza índice de cooperación comercial sino-latinoamericana

PANORAMA GLOBAL

ESTADOS UNIDOS Y CHINA ACUERDAN LA “FASE 1” DE LA PAZ COMERCIAL

EE.UU. y China lograron consensuar la “fase 1” del acuerdo que regirá la relación comercial entre ambos países. Si bien el texto final aún no se ha hecho público –lo suscribirían en enero–, las comunicaciones oficiales muestran que se circunscribirá mayormente a la promesa de no imposición de nuevos aranceles. Aún no se ha fijado fecha para avanzar en la segunda fase.

De esta forma, EE.UU. no aplicará el aumento de aranceles de 25% a 30% que iba a regir para importaciones de productos chinos por 250 mil millones de dólares –las importaciones totales desde China fueron 563 mil millones de dólares en 2018–, al tiempo que China no impondrá las represalias prometidas por este viejo anuncio y reducirá de 15% a 7,5% el arancel a importaciones desde EE.UU., por alrededor de 120 mil millones de dólares –las importaciones chinas desde EE.UU. fueron 156 mil millones de dólares en 2018–.

Según USTR, esta fase 1 contemplaría, además, capítulos sobre la política china respecto de la propiedad intelectual, la transferencia de tecnología, la provisión de servicios financieros, la política cambiaria y las prácticas inequitativas, y la solución de diferencias. Por otra parte, China incrementaría sus importaciones de bienes industriales, agrícolas, productos de la pesca, energía y servicios en más de 200 mil millones de dólares en dos años; lo que implicaría una duplicación del monto actual.

Según un estudio del *Peterson Institute*, si se tienen en cuenta estas últimas medidas, las exportaciones de EE.UU. a China estarán alcanzadas por un arancel promedio ponderado por comercio de 20,9%, que antes del inicio de las tensiones era de 8%. Por su parte, las importaciones de EE.UU. desde China deberán enfrentar un arancel de 19,3%, frente al 3,1% previo al inicio del conflicto.

DEJA DE FUNCIONAR EL ÓRGANO DE APELACIÓN DE LA OMC

El 10 de diciembre dejó de funcionar el Órgano de Apelación (OA) de la OMC al vencer el mandato de dos de los tres jueces en funciones, de modo que no se alcanza la composición mínima obligatoria de tres miembros. Ante esto, un grupo cada vez más numeroso de países volvió a presentar un documento convocando a la selección de jueces para ocupar las vacantes. En la última reunión del Órgano de Solución de Diferencias de la OMC, EE.UU. reiteró su negativa a dar el consenso para la designación de nuevos integrantes porque sostiene que no se han considerado sus preocupaciones sobre el funcionamiento del OA.

Una solución transitoria a este problema podría ser que las partes decidan recurrir al arbitraje previsto en el Entendimiento sobre Solución de Diferencias, tal como ya lo acordó la UE con Canadá y Noruega en julio y octubre de 2019 respectivamente. Otra alternativa posible es que los miembros de la OMC renuncien a la utilización del OA, como fue acordado entre Indonesia y Vietnam en marzo de 2019 (caso DS 496). También Brasil

y Australia poseen bajo análisis la posibilidad de promover una “iniciativa plurilateral” en la que el Director General de la OMC desempeñe un papel importante en el proceso de arbitraje.

PLANES DE FUSIÓN ENTRE PEUGEOT-CITROËN Y FIAT CHRYSLER

Fiat Chrysler (FCA) y Peugeot-Citroën (PSA) anunciaron la fusión de sus empresas, lo que dará nacimiento a la cuarta mayor compañía de automóviles a nivel mundial (datos 2017). La noticia resulta muy relevante para Latinoamérica, donde FCA y PSA tienen siete plantas de producción (dos en la Argentina, tres en Brasil y dos México). Asimismo, Brasil cuenta con la planta de FCA más grande del mundo y Argentina con una de las plataformas de producción de PSA más modernas. La fusión, que se concretaría en un plazo máximo de quince meses, resta ser aprobada por las autoridades de defensa de la competencia estadounidenses y europeas.

¿EL FIN DE UNA ERA? TENDENCIA ALCISTA EN LOS MERCADOS AGRÍCOLAS

Los precios de los productos agrícolas estarían retomando su tendencia alcista. Así lo señalan los últimos datos publicados por la FAO: el índice de precios de los alimentos aumentó casi 10% entre noviembre de 2018 y de 2019. En particular, este incremento se encuentra sostenido por el alza en el precio de las carnes y los aceites vegetales (17% y 20%, respectivamente).

Los factores explicativos no se reducen a una mayor demanda de alimentos. También influyen fuertemente cuestiones relacionadas con el clima, el incremento en el precio del petróleo, la depreciación del dólar

estadounidense y la fiebre porcina africana en China y el sudeste asiático (véase Internacionales del CEI, Julio 2019). Además, la incertidumbre sobre la evolución de estos mercados se ha visto incrementada en los últimos tiempos por los efectos de la tensión comercial entre EE.UU. y China; esto generó importantes distorsiones—principalmente en las oleaginosas y derivados— e indujo a que los exportadores cambien el tipo de siembra y países de destino de sus productos.

El efecto del alza en el precio internacional de los alimentos ya está teniendo fuertes repercusiones en los precios internos en India, China y Turquía. Según el Índice de Vulnerabilidad de Alimentos (NFVI, por su sigla en inglés) del Banco de Nomura, mientras que 26 de las 50 economías menos vulnerables a este incremento son avanzadas, 46 de los 50 países más vulnerables son economías en desarrollo.

DESILUSIÓN EN LA CONFERENCIA SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO

Desilusión es el denominador común de los resultados alcanzados en la 25° Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP25) realizada en Madrid en diciembre de 2019. En palabras de António Guterres, Secretario General de las Naciones Unidas, se perdió una “importante oportunidad para mostrar una mayor ambición en mitigación, adaptación y financiación”. Patricia Espinosa, Secretaria Ejecutiva de ONU Cambio Climático, detalló las principales falencias de la conferencia: no se ha alcanzado un acuerdo sobre las condiciones de funcionamiento del mercado de carbono; los países desarrollados no han mejorado su apoyo a los países en desarrollo en las cuestiones de financiación y

transferencia de tecnología, y los grandes emisores no han mostrado predisposición a aumentar el nivel de compromiso con la causa. La COP25 sí logró arribar a un

consenso en la voluntad de mejorar la capacidad de adaptación de los países más vulnerables.

EUROPA

LA UE DISCUTE SU PACTO VERDE

A días de la asunción de las nuevas autoridades de la Comisión Europea el 1 de diciembre, la presidenta Úrsula von der Leyen presentó una de las piezas centrales de los lineamientos de su nuevo mandato: el Pacto Verde Europeo (PVE), con el que se busca lograr que la UE sea “neutra en carbono” para 2050 y se posicione a la vanguardia de los países adherentes al Acuerdo de París. Este instrumento incluye una larga lista de iniciativas, entre ellas: la implementación de mecanismos de producción de energía limpia, de protección de la biodiversidad, políticas de sustentabilidad en la industria y la construcción, y planes para la implementación de sistemas de producción alimentaria sostenible.

Durante la discusión del PVE, Polonia y otros países del este europeo exigieron excepciones y/o ayudas para aceptar las condiciones de reconversión de la industria que supone el pacto. A fin de que se pueda avanzar en esta solicitud y contemplar eventualmente las concesiones presupuestarias necesarias para asegurar dicha ayuda, se resolvió realizar otra cumbre sobre el PVE en junio próximo, una vez que se haya cerrado el marco presupuestario de la UE para 2021-2027.

Durante diciembre la CE también discutió la existencia de posibles discrepancias entre el texto del acuerdo UE-Mercosur y el PVE. El llamado a debatir este punto se enmarca en la preocupación de algunos países europeos por la política ambiental del bloque latinoamericano en general, y de Brasil en particular. Si bien el debate no ha sido conclusivo, Phil Hogan, el comisario europeo de Comercio, aseguró a la prensa que el acuerdo birregional debiera ser visto como una herramienta para asegurar que los estándares europeos se extiendan a otras partes del mundo.

BREXIT SIN RETORNO: EL PARTIDO CONSERVADOR GANA LAS ELECCIONES

El 12 de diciembre se celebraron elecciones generales en el Reino Unido. El resultado: el Partido Conservador superó las 326 bancas necesarias para alcanzar la mayoría absoluta en la Cámara de los Comunes del Parlamento de Westminster y obtuvo la mayoría más amplia lograda desde el gobierno de Margaret Thatcher. El partido liderado por Boris Johnson obtuvo el 43,6% de los votos frente al 32,1% del Partido Laborista. Así, Johnson, quien había sido nombrado Primer Ministro en julio por vía de una elección interna de su partido, confirmó con este triunfo su mandato al frente del gobierno con la principal misión de concretar el Brexit el 31 de enero "sin condiciones ni peros".

El espíritu anti-Brexit sí primó en los resultados de las votaciones en Escocia e Irlanda del Norte, donde los partidos nacionalistas obtuvieron la mayor cantidad de votos. Como resultado, una semana luego de las elecciones, la Primera Ministra de Escocia, Nicola Sturgeon, le presentó a Johnson la propuesta formal para que acceda a negociar un nuevo referéndum de independencia. Como era esperable, este pedido fue rechazado.

Por su parte, el líder conservador presentó en diciembre ante el Parlamento el proyecto de ley de salida de la UE. Este ya fue aprobado por la Cámara baja y se espera que se finalice el trámite parlamentario en las primeras semanas de enero, al igual que la ratificación por parte del Parlamento Europeo en su reunión del 29 de enero. Con esto, ya se cuenta por seguro que el periodo de transición contemplado en el acuerdo de

retirada no se postergará más allá de finales de 2020.

La confirmación del Brexit el 31 de enero implica entonces que durante los restantes meses del año, el comercio entre la UE y el Reino Unido continuará normalmente y los ciudadanos gozarán de libre movilidad entre países; no obstante el Reino Unido no poseerá representación en el Consejo de Ministros de la UE ni en el Parlamento europeo. Mientras tanto, el gobierno de Johnson avanzará en los preparativos para el Brexit y comenzará seguramente a negociar acuerdos comerciales con EE.UU. y con la UE. Los miembros del bloque europeo son escépticos respecto de la posibilidad de acordar un pacto integral antes de 2021 que establezca alguna solución de continuidad en todas las legislaciones actualmente en vigor con el Reino Unido.

AMÉRICA DEL SUR Y CENTRAL

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE: BAJO CRECIMIENTO Y CAÍDA DE LAS EXPORTACIONES

Según estimaciones de la Cepal, las economías de América Latina y el Caribe se desaceleraron durante 2019 y finalizarían el año con un crecimiento promedio de 0,1%, frente al 1% obtenido en 2018. Si se analiza por subregiones, se estima que América del Sur decrecerá 0,1%; mientras que El Caribe y Centroamérica crecerán 1,4 % y 2,4%, respectivamente. Este escenario de ralentización se inició en 2014 y, a pesar de las proyecciones de crecimiento para el año 2020 (1,3%), da como resultado el peor septenio de los últimos 40 años.

En línea con este panorama, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) estimó que las exportaciones de la región se contraerían 2,4% en 2019 (7,2% en América del Sur), traccionadas por la caída en los precios de algunos productos básicos – principalmente el petróleo– y la reducción en la demanda en los principales mercados. Las importaciones, por su parte, se reducirían aún en mayor cuantía, a 3,1%, dando muestra del escenario de enfriamiento económico de la región.

NUEVO ACUERDO AUTOMOTOR ENTRE BRASIL Y PARAGUAY

En el marco de la 55° Cumbre de Presidentes del Mercosur, donde los países del bloque

alcanzaron varios compromisos (entre ellos el Acuerdo de Reconocimiento mutuo de certificados de Firma Digital), Brasil y Paraguay anunciaron la finalización de las negociaciones de su acuerdo automotor, lo que contribuye al esfuerzo por establecer una política sobre el sector a nivel Mercosur.

Dicho entendimiento, que se espera sea en enero 2020, consolidará el libre comercio de vehículos y autopartes de manera inmediata para Paraguay y con desgravación gradual hasta 2022 para Brasil. Asimismo, otorgará a los productos paraguayos producidos bajo el régimen de maquila un Índice de Contenido Regional (ICR) preferencial que se incrementará gradualmente de 40% en 2020 a 50% en 2027 para una cuota de exportación (de US\$ 350 millones a US\$ 750 millones, respectivamente). Por último, contará con un acceso preferencial para

ambos países para 1000 unidades de vehículos de transporte de personas con ICR aún más reducido (30% ICR para Paraguay y 35% para Brasil).

SE ABRE EL ACCESO DE LIMONES ARGENTINOS A CHINA

Luego de 15 años de negociaciones técnicas con China, el Gobierno argentino anunció la firma de un protocolo sanitario que permitirá exportar limones a China, previa auditoria y habilitación de los establecimientos por parte de las autoridades chinas. En la actualidad, Argentina es el cuarto productor del mundo de limones (9% de la oferta global), y es el primer procesador de sus derivados. Dicho cultivo, que se concentra casi en un 80% en la provincia de Tucumán, representa el 40% de la superficie total cultivada con cítricos en el país.

AMÉRICA DEL NORTE

LA CÁMARA DE REPRESENTANTES DE EE.UU. APRUEBA EL T-MEC

La Cámara de Representantes de EE.UU., de mayoría demócrata, aprobó el jueves 19 de diciembre el nuevo Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), lo que constituye un paso crucial hacia su ratificación.

El proyecto de ley para implementar el T-MEC recibió un amplio apoyo de ambos partidos en la Cámara baja, con 385 votos a favor y 41 en contra. Para entrar en vigor, aún debe ser aprobado por el Senado, dominado por los republicanos. Si bien su consideración en la Cámara alta aún no tiene

fecha, se espera que sea tratado en el primer trimestre de 2020.

El T-MEC fue firmado el 30 de noviembre de 2018, y ratificado por México en junio de 2019. Su confirmación en el Congreso de EE.UU. se retrasó porque los legisladores demócratas exigieron modificaciones para fortalecer la aplicación de la reforma laboral en México, incorporar disposiciones relacionadas con la protección ambiental y con los derechos de propiedad intelectual de los medicamentos, además de la introducción de cambios en el proceso de solución de disputas (ver Internacionales del CEI, Diciembre 2019). Tras varios meses de negociación, se acordaron enmiendas y un nuevo protocolo fue firmado por los tres

países el pasado 10 de diciembre en la Ciudad de México.

La versión final del T-MEC ya fue ratificada por el Senado mexicano el 12 de diciembre, en tanto que en Canadá los legisladores no retomarán su actividad hasta fines de enero de 2020 debido al receso invernal, por lo que se estima que el Parlamento canadiense concluiría con la aprobación del acuerdo en abril de 2020.

ASIA Y ÁFRICA

CHINA Y RUSIA AFIANZAN RELACIÓN ENERGÉTICA

Los presidentes Vladimir Putin y Xi Jinping inauguraron un tramo de 2.200 kilómetros del primer gasoducto que conectará ambos países y que llevará el nombre de “Fuerza de Siberia”. Las empresas *Gazprom* y *PetroChina* serán las dos empresas que gestionarán esta alianza estratégica que permitirá el envío por 30 años de 38.000 millones de metros cúbicos anuales de gas natural a China, lo que equivale a casi un 10% de su consumo. La siguiente etapa, que consistirá en un tramo de 800 kilómetros, se estima que estará terminada en 2022-2023.

Rusia logró diversificar su oferta energética y estrechar lazos con China en un momento en el que el gobierno de EE.UU. levanta voces contra el gasoducto *Nord Stream-2*, que une al país ruso con Alemania, y aboga a los países de Europa a reducir la dependencia de la energía procedente de dicho país.

CANADÁ INVESTIGA A ARGENTINA, MÉXICO Y BRASIL POR DUMPING EN VARILLAS PARA BOMBLEAR PETRÓLEO

El Tribunal de Comercio Internacional de Canadá abrió una investigación para determinar si empresas de Argentina, Brasil o México realizaron prácticas de dumping en las varillas de bombeo que son empleadas en la industria petrolera. Canadá es el cuarto mayor productor mundial de petróleo crudo y la principal empresa productora de este tipo de varillas en los países bajo investigación pertenece al grupo Techint.

EL GOBIERNO CHINO LOGRA FRENAR LA SUBA DEL PRECIO LA CARNE DE CERDO

El precio de la carne de cerdo continuó desacelerándose en la segunda semana de diciembre como resultado de las medidas adoptadas por parte de las autoridades chinas para contrarrestar los efectos de la fiebre porcina africana: se incrementaron los subsidios a la producción y se amplió la disponibilidad de reservas de carne congelada en el mercado.

De acuerdo con el Ministerio de Agricultura y Asuntos Rurales, entre el 9 y el 13 de diciembre, el precio promedio de la carne de cerdo en 16 regiones chinas se ubicó en US\$ 6,3 por kilo, una reducción de 1,8% respecto de la semana anterior, tras haber alcanzado un pico máximo en el mes de noviembre. Cabe notar que el índice general de precios en China subió a 4,5% interanual en el mes de noviembre, impulsado por el alto precio de la carne de cerdo que aumentó 101,3%.

CHINA LANZA ÍNDICE DE COOPERACIÓN COMERCIAL SINO-LATINOAMERICANA

El Foro China-CELAC anunció que el Instituto de América Latina de la Academia China de Ciencias Sociales lanzó un índice de cooperación comercial y económica sino-latinoamericana, que se espera sirva como insumo de análisis a las empresas chinas que desean invertir en Latinoamérica. El índice se compone de dos subíndices: uno que mide el

entorno empresarial de los países latinoamericanos (ambiente político, macroeconómico, social y comercial, entre otros aspectos) y otro que mide el progreso de la cooperación bilateral entre China y la región (a partir de datos sobre cooperación política, comercial y financiera, entre otras). Los primeros resultados publicados indican que los países mejor puntuados son Brasil, México, Chile y Argentina.



Ministerio de Relaciones Exteriores,
Comercio Internacional y Culto
Argentina

Fecha de cierre del número: 3 de enero de 2020

Lo expresado en este informe no necesariamente refleja la opinión del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la Argentina.

Los hipervínculos a otros sitios Web tienen una finalidad meramente informativa y no implican responsabilidad ni consentimiento de su contenido por parte del CEI.